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高质量发展全国融媒体调研行活动走进柞水话发展
本报记者 张 矛

12月7日至8日，由中国广播电视社会组织联合会、陕西省委宣传部、省广电局指导，中广联广播新闻节目委员会和陕西广电融媒体集团（陕西广播电视台）联合主办的聚力“三个年”走进新
陕西——高质量发展全国融媒体调研行活动走进商洛市柞水县，来自全国29家省区市的广电融媒体记者、编辑、主持人来到柞水溶洞国家地质公园、柞水县小岭镇金米村，调研采访柞水县推动
高质量发展的创新举措和生动实践。

“这次活动非常有意义，让我实
实在在地看到了文旅融合和木耳产
业的发展，给柞水县特别是当地村
民生活带来的巨大变化。”杜嗣琨表

示，柞水县这个采访点是
特意安排的，因为柞水县
不仅是中广联的一个扶贫
点，而且柞水木耳这个来
自乡野田间的特产，蕴含
着浓浓乡情，也寄托着习
近平总书记对于乡村振兴
的殷切期望。杜嗣琨说，
在北京的时候就期望到柞
水看一看，看看“小木耳、
大产业”有什么新变化，又
有哪些新发展。

杜嗣琨说：“我在中央电视台待
了 40 年，去过许许多多的乡村，到
这里来确实有一种新农村的感觉。
这次实地调研，我深深感受到了柞

水县持久的发展热度和蓬勃向上的
新活力，高质量发展的步伐坚实有
力，我们将用融媒体的方式，报道好

‘小木耳、大产业’，报道好金米村的
发展，报道好柞水县这几年的发展
变化，讲好柞水故事。”

谈及新时代商洛本地记者如何
创作出更多新闻精品时，杜嗣琨希
望青年记者们能够多深入基层一
线、深刻践行“四力”、深挖线索亮
点、亲身体会感人故事，以更多佳作
回应伟大时代，用“沾泥土、带露珠、
冒热气”的新闻作品讲好商洛新时
代的故事，为商洛贡献力量，让商洛
能够被更多的人所知晓，能够走向
全国，走向世界。

深挖线索要深挖线索要点点 让商洛被更多人知晓让商洛被更多人知晓
———访中国广播电视社会组织—访中国广播电视社会组织联合联合会广播新闻节目委员会会长杜嗣琨会广播新闻节目委员会会长杜嗣琨

伴 随 着 冬 日 暖 阳 ，第 一 次 来
陕 西 商 洛 的 夏 海 云 带 着 浓 浓 的 好
奇 和 满 心 向 往 ，走 进 柞 水 溶 洞 国
家 地 质 森 林 公 园 ，千 奇 百 怪 、姿 态

各 异 的 钟 乳 石 ，是 经 过
百 万 年 的 地 质 变 化 形 成
的 ，琉 璃 多 彩 的 灯 光 加
上 水 润 剔 透 的 石 笋 更 像
一 个 绚 丽 的 奇 幻 世 界 ，
眼 前 的 一 幕 幕 让 她 着
迷 ，不 时 地 拿 起 手 机 拍
照 留 念 ，并 实 时 进 行 了
美图网络分享。

“这是一次非常难得
的 机 会 ，能 够 走 进 商 洛
市 柞 水 县 ，透 过 一 个 个

微 观 的 个 体 来 感 受 这 座 城 市 的 发
展 和 变 化 。”夏 海 云 说 ，相 信 通 过
这 次 采 访 调 研 ，可 以 更 加 深 入 地
了解商洛。

夏海云告诉记者，柞水依托秦岭
自然山水优势打造精品景区、建设秦
岭山水乡村的做法值得高度称赞，同
时木耳产业链开发也很全面，不是纯
粹卖木耳，木耳酱、木耳茶、木耳饮、
木耳挂面等种类繁多的木耳产品令
人眼花缭乱，生产出的特色产品更是
种类繁多。

如今，在传统生产模式和现代科
技手段的引领下，“柞水木耳”的品牌
知名度仍然在不断提高，社会影响力
也在持续扩大，“柞水木耳”这个新名
片在全国的影响力更是深远。夏海
云建议柞水县不断加强对外宣传力
度，扩大宣传影响力，持续叫响“柞水
木耳”品牌。

加大宣传力度加大宣传力度 持持续叫响续叫响““柞水木耳柞水木耳””品牌品牌
———访浙江广播电视集团浙江之声副总监夏海云—访浙江广播电视集团浙江之声副总监夏海云

“来之前，就听说商洛是一个美丽
的地方，是绿叶的海洋，一年四季景色
不同。来了后，瞬间就被这里优美的
自然环境和旅游景观所吸引，‘秦岭最

美是商洛’真的是名副
其实。虽然现在是冬
天，可能绿叶没有那么
多，但是这里的发展画
卷精彩连连，农业高质
高效、乡村宜居宜业、
农民富裕富足，让人想
再来看看不同时节带
来的景色变化，同时更
好地去感受商洛人文环
境的魅力。”李杰由衷地
赞叹道。

坐 拥 丰 富 的 生 态 资 源 优 势 ，
如何促进当地经济发展？李杰表
示：“参观柞水溶洞国家地质森林
公 园 感 到 很 震 撼 ，会 感 叹 大 自 然

的鬼斧神工。习近平总书记一直
强调，绿水青山就是金山银山，改
善 生 态 环 境 就 是 发 展 生 产 力 ，我
们要认识到良好的生态本身蕴含
着 无 穷 的 经 济 价 值 ，那 么 就 要 像
保 护 眼 睛 一 样 保 护 生 态 ，实 现 经
济 社 会 可 持 续 发 展 ，同 时 在 开 发
溶 洞 的 这 个 过 程 当 中 ，可 以 讲 好
溶 洞 的 故 事 ，做 大 做 强 当 地 旅 游
产业，形成旅游的矩阵化，这样会
把 游 客 停 留 的 时 间 拉 长 ，在 这 里
能够产生的消费就会越多。”

李杰说：“总之一句话，我希望这
里可看可玩，希望当地的文化景点能
够越来越多，让更多的人知道商洛，
愿意在这里停留更长的时间。”

打造旅游矩阵打造旅游矩阵 让游客驻足时间更久让游客驻足时间更久
———访海南广播电视总台新闻广播活动部副主管李杰—访海南广播电视总台新闻广播活动部副主管李杰

“能参加这次高质量发展全国融
媒体调研行活动，我非常高兴。”肖波
在接受本报记者采访时说。

鳞次栉比的木耳大棚、白墙灰瓦

的 楼 房 、悠 闲 自 在 的 村
民 …… 走 进 柞 水 县 金 米
村 ，乡 村 美 景 映 入 眼 帘 。
肖波表示，柞水比他想象
中的还要美，很难想象这
里曾是极度贫困村。

肖波在参观全程听得
非常认真。他说，金米村以
前受困于地理环境，土薄石
多，耕地面积十分有限，“山
上有金，地上有米”是这里
村民的美好愿景，这个村子

为了老百姓的好日子，通过发展木耳
产业，将大地的馈赠真正变成村民的

“金”和“米”，这是一个励志感人的故
事。采风过程中看着村民一个个朴实

憨厚的笑容，让他深受感染。
经济的快速发展，离不开一二三

产强势赋能。肖波说：“柞水县一步步
地把小木耳发展成大产业，我觉得有
很多经验值得我们学习借鉴，尤其柞
水走的是一条绿色发展之路，通过对
农产品进行精深加工，从而扩大木耳
产品在全国市场的占有量。这次回去
后，我会把柞水好的做法和经验以及
柞水的农特产品，推介到我们当地。”

乡村振兴景如画，产业兴旺遍地
花。肖波说，他已经切身感受到柞水在
发展木耳产业这方面做了很多的工作，
但是现在要同步地扩大宣传，更多地借
助新媒体，通过新媒体把当地特色产品
介绍出去，这样才能让更多的人知晓。

取经取经““小木耳小木耳、、大产大产业业””借鉴绿色发展经验借鉴绿色发展经验
———访甘肃省广播电视总台新闻综合广播总监肖波—访甘肃省广播电视总台新闻综合广播总监肖波

漫步在金米村，蓝天白云，溪流
潺潺，安静与繁华巧妙相间，彰显着
村舍独有的品位。梁瑞品味着这里
诗一般的乡村韵味，安宁幸福的感

觉充满心头。
梁瑞说：“今天我们

调 研 组 一 来 到 商 洛 ，我
就感受到了秦岭南麓的
独 特 景 象 ，尤 其 像 我 从
湖 南 过 来 的 ，对 于 北 方
的景色尤其秦岭的景色
既 惊 讶 又 感 叹 ，我 畅 想
着 明 年 春 天 的 时 候 ，商
洛又会是一番怎样的美
景 ，也 让 我 想 再 来 这 里
二刷啊！”

梁 瑞 惊 讶 于 商 洛 在 乡 村 振 兴
上所取得的成就。“地处陕西省柞
水县东南群山旮旯里的金米村，自
从竞相生长的木耳在金米大地徐

徐铺开，金米的绿水青山已经演进
成为另一种形态的黄金、另一种形
态的稻米。”

近年来商洛深入践行“绿水青
山就是金山银山”理念，加强秦岭
生态环境保护，经过今天的采风，
梁瑞对商洛在生态环境保护方面
所做的工作深有感触，忍不住竖起
大拇指点赞。

梁瑞说：“商洛做好高质量发展
新篇章，无法离开生态环境保护。
我们要深入学习贯彻习近平生态文
明思想，促进人与自然和谐共生，让
我们的经济发展与人的行为活动，
符合自然界可承受的范围，这才是
发展的长久之计。”

当好秦岭当好秦岭卫士卫士 守护绿水青山守护绿水青山
———访湖南人民广播电台—访湖南人民广播电台《《全省新闻联播全省新闻联播》》记者梁瑞记者梁瑞

“ 通 过 刚 刚 的 参 观 ，我 直 观 感
受 到 了 柞 水 县 在 乡 村 高 质 量 发 展
当 中 取 得 的 实 践 成 果 。 柞 水 县 通
过‘农业+旅游+康养’的模式正在

快 速 发 展 ，不 断 增 强 群
众 的 获 得 感 、幸 福 感 、安
全 感 。 我 也 将 学 习 柞 水
在 乡 村 振 兴 方 面 的 好 经
验 ，讲 好 陕 西 故 事 ，把 先
进 的 发 展 方 式 和 方 法 带
回 我 们 内 蒙 古 。”张 丽 鑫
说 ，“ 柞 水 溶 洞 给 我 留 下
了 深 刻 的 印 象 ，溶 洞 的
开 发 建 设 ，充 分 挖 掘 了
当 地 旅 游 资 源 ，把 地 方
特 色 全 面 地 展 示 出 来 ，

而 且 还 增 加 了 很 多 游 玩 设 施 ，我
看 到 很 多 年 轻 人 也 来 游 玩 。 这 里
山 清 水 秀 ，虽 然 是 北 方 ，但 是 南 方
韵 味 十 足 。”此 情 此 景 让 她 忍 不 住

说 了 一 句 ，早 知 道 商 洛 有 这 样 独
具特色的地方，何必恋江南。

“ 从 外 表 看 ，柞 水 溶 洞 就 是 一
座普普通通的山，但走进去就会发
现它神奇的面孔，溶洞里那些形态
各异的钟乳石在霓虹灯的照耀下，
显 得 更 加 绚 丽 多 姿 。”张 丽 鑫 表
示 。 提 及 金 米 村 如 何 利 用 资 源 优
势发展乡村旅游，张丽鑫说：“我感
受 到 了 金 米 村 得 天 独 厚 的 地 理 优
势 ，这 里 资 源 丰 富 ，那 么 通 过 挖 掘
更多的地方产业，把当地农民的积
极性带动起来，让大家把富有地方
特色和滋味的农家乐打造出来，吸
引 周 边 和 外 地 游 客 来 这 里 进 行 观
光游玩。”

立足资源禀立足资源禀赋赋 挖掘更多地方产业挖掘更多地方产业
———访内蒙古广播电视台广播新闻中心节目制作人张丽鑫—访内蒙古广播电视台广播新闻中心节目制作人张丽鑫

王 谦 是 第 一 次 到 柞 水 来 ，这
里给他留下了深刻的印象。“没想
到 柞 水 木 耳 产 业 发 展 得 这 么 好 ，

让 我 想 不 到 的 是 ，从 木
耳 里 面 居 然 还 可 以 提
炼 出 化 妆 品 的 原 料 ，制
作 成 面 膜 ，这 次 采 风 确
实 让 我 大 开 眼 界 。”王
谦 在 金 米 村 参 观 完 木
耳 大 棚 和 木 耳 产 品 后
如是说。

王 谦 说 ：“ 今 天 来
柞 水 调 研 ，我 感 觉 非 常
亲 切 ，柞 水 位 于 秦 岭 腹
地 ，自 然 资 源 丰 富 ，是

天然的氧吧。”
王 谦 提 到 ，柞 水 县 因 柞 树 多

而得名，柞树又叫耳树，是生产黑

木 耳 、香 菇 的 优 等 菌 材 。 在 推 进
木 耳 产 业 高 质 量 发 展 进 程 中 ，柞
水县围绕“小木耳、大产业”，从一
产、二产到三产，以木耳产业撬动
其 他 特 色 产 业 集 群 化 发 展 。 同
时 ，柞 水 县 还 在 不 断 完 善 基 础 设
施，提升生态环境质量，如今的金
米 村 已 经 成 为 网 红 打 卡 地 ，吸 引
不少游客前来旅游。

王谦说：“柞水县发展木耳产
业 各 方 面 已 经 做 得 很 完 善 了 ，值
得 我 们 河 北 一 些 有 这 样 的 山 水 、
有 这 样 的 资 源 的 地 区 学 习 ，利 用
当 地 的 自 然 优 势 ，发 展 自 己 的 特
色产业。”

绿水青山是发展特绿水青山是发展特色产业源源不断的财富色产业源源不断的财富
———访河北广播电视台新闻频率记者王谦—访河北广播电视台新闻频率记者王谦

王凯说：“因为来之前，我对商洛
也进行了简单的了解，商洛实际上跟
我们湖北十堰是接壤的，心理距离一

下就拉近了。今天来这里
直观感受到了商洛的美，特
别是我们在柞水溶洞景区
里面走一走，很多景观令人
叹为观止，与我们这些周边
省份相比较，是一项比较有
特色的旅游资源。”

近年来，商洛市把打造
“22℃商洛·中国康养之都”
作为高质量发展的重要战
略，统筹融合生态空间、生
活空间和生产空间，营造宜

居、宜游、宜业的“山水园林城市、生态
康养之都”。王凯说，这是商洛对“康
养+”的重视，康养产业的发展壮大，

是提升当地群众健康水平和生活幸福
感的重要基础。在这次采风过程中，
王凯思考得最多的问题就是如何立足
本地特色，加快推进旅游业发展。他
说：“‘康养之都’这个定位，非常切合
商洛地域特色，我们来到商洛柞水这
个地方，呼吸着清新的空气，当地绿色
生态环境深深地震撼着我们，我觉得
可以在招商引资方面多做一些尝试，
多吸引一些康养旅游项目，发展康养
旅游是非常具有前景的。”

王凯表示，作为一名记者，回去
后他会把在商洛看到的写出来，用好
的新闻作品讲好商洛故事，让更多的
人了解商洛、热爱商洛。

““康养康养++旅游旅游””打造生态康养文旅品牌打造生态康养文旅品牌
———访湖北广播电视台新闻中心记者王凯—访湖北广播电视台新闻中心记者王凯


